



ENERGÍA Y SOCIEDAD

# Guardianes de la energía

**Eco Trabajando** es un programa de apoyo al desarrollo y a la aplicación de la eficiencia energética con un fuerte acento en la inclusión e inserción social.

● Escribe: **Bianca Soler**

**E**n una época donde la contaminación avanza a pasos agigantados y se abusa de la energía a diestra y siniestra, existe un proyecto que quiere ayudar a Uruguay de dos formas. Primero, diagnosticando y acondicionando hogares y empresas para contribuir al rendimiento energético. Segundo, formando personas excluidas socialmente para que trabajen en el programa. Eco Trabajando nació en el año 2009, tras encontrar un nicho dentro del campo de la energía. Sus impulsores se dieron cuenta de que había un mercado de trabajo calificado a desarrollar a través de la conciencia socioambiental. En Uruguay la preocupación nacía y las resoluciones constituían un asunto pen-

diente en un mundo en el que ya estaba instalada la discusión del consumo energético responsable. La primera etapa consistió en

Por más información se puede visitar la página [www.ecotrabajando.org.uy](http://www.ecotrabajando.org.uy). A partir de mediados de setiembre el programa contará con una línea directa 0800 por cualquier consulta.

poner el tema en el tintero de las empresas públicas. Y también, en hacer una alianza

para impulsar acciones desde la sociedad civil, alineadas con la política de Estado.

En el año 2008, el BROU se adhirió a los Principios de Ecuador, y el Consejo de Ministros aprobó, por primera vez en la historia del país, una política energética a largo plazo. El programa incorporaba una mirada multidimensional que incluía elementos económicos y tecnológicos, pero también ambientales, culturales, éticos y sociales. Y dio en el clavo. Su inspiración surgió en la necesidad de buscar una nueva forma de calificación profesional, generar empleo en un espacio en el cual no había proyectos sociales enfilados con esta temática. "Considerábamos que había una oportunidad muy favorable de aplicar la misión institucional", contó a **Empresas & Negocios**, Carlos Pereira, encargado

del área de empresas de Eco Trabajando. El objetivo del proyecto reside en fomentar más trabajo, más ahorro y mejor calidad de vida. En Uruguay no existen antecedentes de este tipo de emprendimientos. Otro de sus diferenciales radica en que es llevado a cabo por un conglomerado de instituciones. Lo desarrolla la Cooperativa de Servicios Sociales y es cofinanciado por la Unión Europea -quien lo seleccionó entre más de 100 propuestas latinoamericanas-. A su vez, fue declarado de interés ministerial por el Ministerio de Industria, Energía y Minería (MIEM). Algunos de sus socios son El Abrojo, el Centro de Innovación y Emprendimientos -CIE- de la Universidad ORT y Compromiso Social Cooperativo. Ya se cumplen cinco años desde su nacimiento y la recepción ha sido muy buena, tanto en el apoyo público como privado. En especial, se ha articulado desde el primer momento con la Dirección Nacional de Energía. Además, cuenta con convenios celebrados con UTE y el Correo Uruguayo. Con relación al mundo empresarial, desde sus inicios, tiene el apoyo de empresas privadas, las cuales participan de diferentes maneras. En este momento se están incorporando otras que impulsan diversas

iniciativas, ya sea en la línea de sus propias acciones de RSE -donación del financiamiento para el diagnóstico y acondicionamiento de otros espacios-, como en el respaldo concreto a propuestas puntuales. Eco Trabajando posee tres áreas de trabajo: investigación, capacitación y sensibiliza-

**“La propuesta es una invitación a participar en la contribución, cada quien en la medida de sus posibilidades y de acuerdo a sus necesidades de ser arte y parte de este proceso para construir un planeta más sustentable y eficiente”,** indicó

Pereira.

ción. En cuanto a la primera, se desarrollan tres líneas de análisis y estudio: sobre el tipo y nivel de consumo de un calefón de agua convencional; el ahorro y beneficio económico que produce el uso de un colector solar térmico; y el beneficio que produce el acondicionamiento lumínico y la adecuación de las luminarias.

Con relación a la capacitación, se desarrollan dos tipos: formación de jóvenes para un relevamiento técnico, para evaluar y diagnosticar un espacio físico determinado. Y para el acondicionamiento integral o parcial de un espacio físico en los aspectos térmico, lumínico y energético. Esta actividad se realiza mediante intervenciones constructivas, equipamientos, dispositivos, a partir de la recomendación de cambios de hábito, e incorporación de buenas prácticas y modalidades energéticamente más eficientes.

En lo que concuerda a la sensibilización, se realizan diferentes instancias con el objetivo de generar conciencia y promover buenas prácticas que contribuyan a generar responsabilidad en este sentido. Se efectúan talleres en instituciones educativas, espacios públicos y en ámbitos empresariales y sociales. “La idea es introducir el concepto de eficiencia energética y producir un impacto directo e indirecto para su aplicación a nivel domiciliario, institucional, empresarial y comunitario”, contó Pereira.

#### **Mirada hacia el futuro**

“El objetivo fundamental a corto y mediano plazo es poner a disposición la aplicación

